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RESUMEN 

 

SEP 

 

* Inicio de la prueba Enlace 2010 

Excélsior: Hoy el Presidente Felipe Calderón y la presidenta vitalicia del SNTE, 
Elba Esther Gordillo encabezará el arranque de Enlace en la primaria ―Canadá‖. 
Juntos entregarán los Estímulos a la Calidad Docente a 15 profesores y directores 
de este plantel, quienes forman parte del programa del mismo nombre para el cual 
el Gobierno Federal destinó 900 millones de pesos.. Este bono, que va de dos mil a 
20 mil pesos, se asigna a profesores que demostraron avance en los resultados 
Enlace de sus alumnos, con base en la prueba 2009 respecto a los años anteriores.  

Reforma: El aprovechamiento escolar de los alumnos de la primaria ―Canadá‖ 
descendió entre 2008 y 2009, pero el Presidente Felipe Calderón entregará hoy 
estímulos económicos a los maestros y al director de dicho plantel, cuando inicia la 
aplicación de la prueba Enlace.  

Excélsior: Se informa en desplegado sobre el inicio de la prueba de Enlace, donde 
los resultados ―una vez que éstos se publiquen, podrán consultarlos con el folio que 
se les entregará el día de la aplicación en la página‖. Mientras, en la sección No te lo 
pierdas menciona que el día de hoy será la Ceremonia de inicio de la prueba Enlace 
2010 y entrega de estímulos a la calidad docente. En esta quinta ocasión, por 
primera vez 15 millones 766 mil 608 alumnos también serán evaluados en historia. 
(Primera plana y 22, 18 y 2, Reforma 6) 

El Economista: La prueba de Enlace será aplicada hoy y hasta el viernes próximo a 
15.7 millones de alumnos de educación básica procedentes de 133, 497 escuelas. 
(Pág. 40) 

El Financiero: El rotativo señala que entrevistó a padres de familia de algunas 
escuelas ubicadas en el DF, quienes confirmaron el hecho de que los exámenes ya 
fueron entregados a los alumnos para que ellos los respondan desde antes de la 
aplicación de la prueba o, en su caso, pregunten sobre las respuestas que no 
saben. Especialistas han advertido que este examen podría llevar a este tipo de 
acciones, donde le maestro sólo trabajaría para la prueba y no para la mejora del 
alumno. (Pág. 30) 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/01EXC190410
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* Especialistas critican a prueba Enlace 

Excélsior: La SEP ha invertido 415 millones 250 mil 936 pesos en cuanto años de 
la aplicación de la prueba Enlace. Para especialistas en temas educativos, ese 
gasto ha ido inútil porque la prueba no ha influido en un mejor sistema educativo. 
Con los recursos que se utilizaron en Enlace de 2006 a 2009, la SEP habría 
instalado sanitarios, techos, ventanas y canchas en 850 escuelas de educación 
básica, aproximadamente. Para la SEP, se trata de una evaluación que permite 
retroalimentar a padres de familia, alumnos, docentes y autoridades educativas para 
mejorar la calidad de la enseñanza. 

Catalina Inclán, académica del Instituto de Investigaciones sobre la Universidad y la 
Educación de la UNAM, asevera que la retroalimentación mencionada por la SEP no 
existe, pues los resultados se publican un ciclo después de la prueba, cuando no 
hay manera de que se corrijan las fallas de los alumnos analizados. Agregó: ―Si la 
SEP no ha sido capaz de adoptar los modelos que siguen las escuelas con los 
resultados más destacados, no tiene sentido realizar Enlace‖.  

Por su parte, David Calderón, director general de la organización Mexicanos 
Primero, coincide que esta evaluación es muy costosa. ―No sólo ha resultado inútil, 
sino contraproducente; no buscan qué hacer‖, consideró. Además indicó que es 
incongruente, porque es un mecanismo de diagnóstico claro y profundo del nivel 
académico de los estudiantes, pero la SEP lo utiliza para llegar adelante acciones 
que los ayuden a mejorar en su desempeño en el aula. También lamentó que los 
padres de familia sigan sin entender la utilidad de Enlace. Añadió que se corre el 
riesgo de que los alumnos se harten de responderla y los resultados puedan ser 
peores, pero irreales.  

En tanto, Julia Aguirre, pedagoga y asesora del Instituto de Fomento e Investigación 
Educativa respaldó lo anterior: ―Cuando no hay metas para crecer, no se crece, y 
estamos midiendo lo mismo: el estancamiento‖. Inclán, Calderón y Aguirre 
compartieron la opinión de que el esfuerzo durante estos cuatro años de aplicación 
de la prueba ha sido en vano, porque no han puesto en práctica acciones 
contundentes para mejorar la educación. (Ocho Columnas y 22-A) 

* Líder del SNTE habla acerca de la prueba Enlace 

El Universal: Al iniciar la aplicación de la prueba Enlace a estudiantes de educación 
básica en el país ―existe una contradicción‖, en la SEP debido a que 2.5 millones de 
niños de sexto grado de primaria no tienen un libro de historia de México completo y 
por primera vez se evaluará esa materia.  

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/04EXC190410
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/05EXC190410
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Además, el SNTE planteó que Enlace ―se agotó, se requiere otro mecanismo para 
evaluar lo que ocurre dentro del sistema educativo para mejorar la calidad de la 
educación‖, dijo Elba Esther Gordillo. Aseguró que el Sindicato trata de polarizar la 
situación con la Secretaría, pero ―el SNTE no acepta, y no está aquí sólo Elba 
Esther Gordillo, sino toda la estructura de dirigencia nacional y los representantes de 
escuela‖. La dirigencia sindical dijo que la SEP no ha presentado un programa que 
permita evaluar a cada maestro, ―no estamos ocultando nada‖. 

Consultados por separado, Olac Fuentes, ex subsecretario de Educación Básica, 
señaló que la falta de libros de historia y los errores detectados impactarán en la 
evaluación Enlace y que esto es otra más de las pruebas de que la Reforma Integral 
de la Educación Básica ―se está haciendo de manera improvisada‖. Por su parte, 
Ángel Díaz, profesor Emérito de la UNAM, denuncia que es ―lamentable‖ que aún 
sin ese material de apoyo para los alumnos se pretenda entregar estímulos a los 
maestros. (Pág. 8) 

* Templo Mayor.- F. Bartolomé 

Reforma: Acota que en Michoacán no se aplicará la prueba Enlace ―porque los 
maestros afiliados a la CNTE nomás no les da la gana que los sometan a esa cosa 
tan rara llamada evaluación. Todo indica que hoy que inicia en todo el país la 
aplicación de Enlace, los alumnos michoacanos quedan nuevamente excluidos, tal y 
como ha sucedido en los últimos tres años. Los profesores de la CNTE ya 
advirtieron que oootra vez impedirán la aplicación de la prueba en las escuelas que 
ellos controlan, que son poco más de la mitad en todo el estado. ¿Y las 
autoridades? Bien, gracias”. (Pág. 22-A) 

* Concluye negociación salarial SEP–SNTE 

Reforma: La SEP y el SNTE anunciaron el incremento de 4.9 por ciento directo al 
salario de los maestros de educación básica más 1.5 por ciento en prestaciones, 
retroactivos al 1 de febrero, además de un 15 por ciento de incremento a la 
Compensación Provisional Compactable para los docentes. 

El Sol de México: Tras detallarse los pormenores de los aumentos, el Secretario de 
Educación Pública, Alonso Lujambio, pidió a los maestros que haya resultados para 
que los estudiantes mejoren su nivel de logro educativo, y aprovechó para reiterar 
su compromiso de cooperar para mejorar la salud de los alumnos de educación 
básica y combatir el sobrepeso. Agregó que en los próximos meses analizarán el 
tema ―de la evaluación del sistema educativo de las escuelas, de los maestros y de 
los procesos en su conjunto‖. 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/16REF190410
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/07REF190710
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Por su parte, Elba Esther Gordillo, líder del Sindicato, aseguró que el gremio está 
totalmente aliado con el Gobierno del Presidente Felipe Calderón y que la relación 
que mantiene con el Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, es cordial, 
respetuosa y de corresponsabilidad e informó que la propuesta incluye 350 millones 
de pesos para el Programa de Carrera Magisterial, 489.3 millones de pesos para la 
formación académica, 150 millones de pesos para el Programa de Tecnologías 
Educativas y 750 millones de pesos para la creación de plazas. 

Rechazó que ―el Gobierno o algún grupo externo de la sociedad o que la propia 
ONU o Harvard digan que es el SNTE obstáculo para la calidad de la educación. Y a 
la hora que quieran podemos establecer un debate‖, retó. A su vez, el Secretario 
General del gremio, Rafael Ochoa Guzmán, fijó la postura del Sindicato ante 
Lujambio: ―No somos un gremio, señor Secretario de Educación, de insaciables. 
Somos un gremio de trabajadores que, con mucha seriedad, nos abocamos a cuidar 
nuestra materia de trabajo, a comprometernos por elevar su calidad, su eficiencia, y 
también para velar por los intereses de nuestros compañeros‖. (Reforma Ocho 
Columnas y 6-A, El Sol de México 3-A, La Crónica PP y 3, La Jornada 
Contraportada y 18, Excélsior PP y 22-A, El Universal 8-A, Milenio 8, El 
Financiero PP y 30, El Economista 37, Ovaciones Ocho Columnas y 2, Impacto 
1 y 9, La Razón 11, La Prensa 4). 

* Populómetro Semestral BGC-Excélsior 

Excélsior: De acuerdo con el Populómetro Semestral BGC-Excélsior de políticos en 
activo, pertenecientes o afines al PAN, Felipe Calderón y su esposa, Margarita 
Zavala, encabezan el listado de los panistas más conocidos y populares del país, 
pero los demás políticos de este partido o ideológicamente afines a él, no hay 
ninguno que destaque por ser popular. 

Del titular de Educación, Alonso Lujambio, casi nadie sabe, pues ―nueve de cada 
diez no han oído hablar de él‖. En el ranking de la encuesta, Lujambio ocupa el lugar 
número 13 de 14 en cuanto a conocimiento, es decir, personas que han oído hablar 
de él, y la posición número 9 en imagen. (PP y 6-A) 

* Rechaza Elba Esther acatar ley antiobesidad 

El Universal: La líder del SNTE, Elba Esther Gordillo, notificó que acudirá ante el 
Poder Legislativo para exponer su rechazo a los 30 minutos obligatorios para 
educación física, puesto que se modificarían los planes y programas de estudios, 
además de que dejó en claro que no acepta ningún mandato legislativo en ese 
sentido. 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/17EXC190410
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/09REF190410
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Reforma: Agregó: ―Nos parece lamentable que surjan estas propuestas de una 
manera tan poco estudiada, decir que en cada escuela media hora es no entender la 
currícula; decir que media hora ¿sin ver cómo están las instalaciones?. 

Excélsior: Por su parte, el Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, 
aseguró que el espíritu que guió la propuesta es correcto, sin embargo, hay planes y 
programas que se tienen que cumplir. (El Universal 8-A, Excélsior 18-A, Reforma 
6-A, El Financiero 30) 

* Exige Gordillo a Iglesia no inmiscuirse en educación 

Reforma: La Presidenta del SNTE, Elba Esther Gordillo, demandó a la jerarquía de 
la Iglesia Católica no inmiscuirse en los asuntos de orden educativo científico, 
porque ni los contenidos ni los programas de estudio ―están sujetos‖ a lo que 
señalen los obispos, y condenó las declaraciones del obispo Felipe Arizmendi sobre 
la educación sexual en los libros de texto. 

Gordillo dijo respetar a todas las religiones que se expresen en el país, pero también 
admitió repudiar ―los abusos sexuales en contra de niños y jóvenes por parte de los 
curas‖, pues es un acto imperdonable, además de que subrayó que, los maestros 
que pudieran incurrir también en el abuso sexual, luego de una investigación, 
―deberán ser cesados de su labor en las aulas de escuelas primarias o secundarias‖. 
(El Universal 8-A, La Jornada 15, Reforma 6-A, La Crónica 3) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* Erogan recursos en comisionados del magisterio 

Excélsior: El gobierno de Guerrero pagó más de dos millones 220 mil pesos por el 
uso indebido de recursos del Fondo de Aportaciones para Educación Básica y 
Normal en 2008. Los más de dos millones de pesos son los intereses generados de 
129 millones 110 mil pesos más que tuvo que reintegrar por haber pagado salarios 
de 840 empleados de la SEP estatal que no están frente a grupo (comisionados), 
cuando las reglas de dicho Fondo estipula que ese dinero sólo debe usarse para 
cubrir salarios de quienes realizan labores educativas de nivel básico y de 
preparación de docentes. 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/10REF190410
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S06EXCE190410
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Lo anterior, se dio a conocer a través de un documento de la Auditoría Superior de 
la Federación, tras la revisión del uso de recursos del fondo antes mencionado, 
montos que se transfirieron al estado de Guerrero. (Pág. 28-A) 

* Proponen Ley Nacional de Cultura 

Excélsior: Una figura jurídica para el Conaculta y un nuevo marco legal para el 
INBA y el INAH, así como su coordinación con los estados serán algunos de los 
lineamientos de la propuesta de Ley Nacional de Cultura, en la que trabaja la 
Cámara de Diputados. A partir de foros públicos que comenzarán en junio próximo, 
la Comisión de Cultura de la Cámara de Diputados, planea dejar listo en agosto un 
dictamen de ley que pueda ser aprobado antes de que concluya 2010. (Pág. 8-
Comunidad) 

* Cuestan 40 graduados $91 millones al GDF 

Reforma: El bachillerato a distancia del Gobierno del DF ha costado 91 millones de 
pesos y, en su primera generación, habrá apenas 40 graduados de 924 personas 
que se inscribieron originalmente. Es decir, que el costo global por cada bachiller de 
la primera generación será equivalente a más de 2.2 millones de pesos. Así lo 
indican reportes oficiales de la Secretaría de Educación del DF, instancia de la cual 
depende este sistema, la cual en 2007 ofreció este bachillerato como alternativa de 
educación para los jóvenes. Entre 2007 y 2010, el GDF ha invertido 91 millones 288 
mil pesos en este sistema, lo que significa cerca de 12 mil pesos por alumno. (Pág. 
PP) 

* Falta a bachilleres aval de SEP 

Reforma: La Secretaría de Educación del DF tiene los primeros 40 egresados de su 
sistema de bachillerato a distancia, pero aún están en trámites para poder otorgarles 
un certificado de estos estudios, cuyo aval debe otorgar la SEP federal. ―El 1 de abril 
hubo una reforma a la estructura del GDF y la Secretaría de Educación local tiene 
ya una Dirección Jurídica, en donde hay una Dirección de Certificación, Verificación 
y Validación. Ahora lo que necesitamos es que la SEP acepte a la Secretaría de 
Educación local como una entidad verificadora y validadora‖, dijo el Secretario de 
Educación del DF, Mario Carrillo, y agregó que mientras tanto, la SEP federal podría 
emitir los primeros certificados. (Pág. 1-A) 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S01190410
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S07REF190410
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S02REF190410
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* Edomex garantiza acceso a la cultura 

El Economista: Alberto Curi Naime, Secretario de Educación del Estado de México, 
entregó al Instituto Mexiquense la colección editorial de la Biblioteca Mexiquense del 
Bicentenario, que comprende los 314 volúmenes creados para conmemorar el 
Bicentenario de la Independencia y el Centenario de la Revolución, que habrán de 
distribuirse en las 666 bibliotecas públicas del estado. El Secretario dijo que ya se 
analizan estrategias para elevar el nivel de la educación en el estado. 

Curi Naime resaltó que la política cultural del gobernador Enrique Peña Nieto es 
garantizar a todos los ciudadanos el acceso abierto y permanente a la lectura de 
calidad y las manifestaciones artísticas y culturales, ―con las cuales fortalecemos 
nuestro arraigo, identidad y nuestro profundo sentido de pertenencia‖. (Pág. 32) 

* Narco obliga a cerrar escuela de marineros 

Excélsior: La Escuela Náutica Mercante de Tampico, interrumpió sus labores 
debido a amenazas del crimen organizado. Autoridades de la escuela recibieron un 
mensaje en el que se les advertía que si valoraban la vida de los muchachos, les 
daban como plazo el jueves 8 de abril, a las tres de la tarde, para desalojar las 
instalaciones, según dijeron padres de alumnos. 

Gustavo Celis Olvera, director del plantel, admitió la suspensión de labores del 8 al 
12 de abril, pero rechazó revelar cuál fue el motivo. Horas previas al desalojo, los 
alumnos fueron llevados al gimnasio y les indicaron que si escuchaban 
detonaciones se tiraran al suelo. En silencio y sin luz aguardaron, hasta que uno por 
uno empezaron a salir por la puerta trasera, sin uniforme y sin maletas. En 
entrevista, algunos padres de familia, dijeron que sólo esperan que termine el 
semestre para trasladar a sus hijos a  uno de los otros dos planteles mercantes del 
país. (PP y 12) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Pésame del Presidente a la titular del INM 

Milenio: El Presidente Felipe Calderón y su esposa Margarita Zavala enviaron sus 
más sentidas condolencias a la comisionada del Instituto Nacional de Migración, 
Cecilia Romero, por el lamentable fallecimiento de su esposo Emilio Baños. 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S11ECO190410
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S05EXCE190410
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I01MIL190410
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El Presidente, informó en un comunicado, que la familia Calderón Zavala se une a la 
pena que embarga a los familiares de la funcionaria federal, a tiempo que le expresa 
su solidaridad en estos momentos. (Pág. 15) 

* Matan Navarrete y Elba reforma laboral 

Milenio: El presidente del Senado, el perredista Carlos Navarrete, y la lideresa del 
SNTE, Elba Esther Gordillo, descartaron, por separado, la aprobación de la reforma 
laboral, al menos en este periodo de sesiones. El legislador del PRD aseguró que la 
reforma laboral no está en la agenda del Congreso en lo que resta del periodo de 
sesiones y consideró imposible que un proyecto de esa importancia comience a 
discutirse antes de septiembre. 

Mientras tanto, en la Ciudad de México, Elba Esther Gordillo señaló que una reforma 
laboral que se meta a temas de carácter sindical, como la elección de líderes o la 
retención de cuotas, es una propuesta pobre, que no aborda el cambio de 
paradigmas en las relaciones laborales que se han dado en la actualidad, la lideresa 
sindical aseguró que a pesar de que sólo ha conocido la iniciativa a través de los 
medios de comunicación, ésta no podrá concretarse debido a que no cuenta con el 
consenso de las organizaciones obreras. (Pág. PP 4 y 39) 

* Reforma de FCH, sin aval en el Senado 

El Universal: La iniciativa del presidente Felipe Calderón Hinojosa para transformar 
el régimen político mexicano, enviada en diciembre del año pasado al Senado, no 
verá la luz. Los senadores sólo admitirán uno de los 10 puntos propuestos por el 
Ejecutivo: la iniciativa ciudadana. Esto, a pesar de la estrategia en internet ―Más 
poder en manos de los ciudadanos‖ instrumentada por el gobierno federal para 
defender la viabilidad del proyecto de reforma política del presidente Calderón. 

Según la relatoría de las comisiones del Senado encargadas de elaborar el 
dictamen de reforma política a partir de cinco iniciativas, incluida la de Calderón, 
únicamente se procesarán cinco de los 41 temas que estaban en la mesa de 
discusión para rediseñar el sistema político del país. En la lista de reformas 
consensuadas, destaca el procedimiento para sustituir al Presidente en caso de falta 
absoluta, por ejemplo, muerte en un accidente. (Pág. 12-A) 

 

 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I02MIL190410
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I03UNI190410
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 
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Aumenta 4.9% salario de maestros 
Alza será retroactiva a febrero; reciben fondo de casi 3 mdp 

 
NURIT MARTÍNEZ 

Los más de 1.5 millones de profesores y trabajadores de educación básica del país 
recibirán un incremento de 4.9% directo al salario, más 1.5% en prestaciones 
retroactivo al 1 de febrero de este año, anunció el Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE).  

Elba Esther Gordillo Morales, presidenta del SNTE, informó que fue aprobada por 
unanimidad en el Consejo Nacional la propuesta presentada por la Secretaria de 
Educación Pública (SEP), que incluye una bolsa de más de 2 mil 951 millones de 
pesos distribuidos en: formación y capacitación de maestros, cinco centros para la 
formación docente, vivienda y en el programa de tecnologías educativas.  

Al programa de carrera magisterial se destinaron 350 millones de pesos; 489.3 
millones para formación académica; 750 millones para plazas, y 150 millones para 
tecnologías educativas.  

Cuatro horas después del anuncio, Gordillo Morales formalizó la negociación salarial 
en la SEP, donde dijo al secretario Alonso Lujambio agradecer por su conducta al 
presidente Felipe Calderón la respuesta salarial a pesar de las circunstancias 
económicas del país.  

Antes, al detallar los montos que se distribuirán entre los maestros, Rafael Ochoa 
dijo: ―No somos un gremio de insaciables‖, sino que buscamos es fortalecer y 
mejorar la educación. En el breve encuentro, en el Salón Hispanoamericano, la 
presidenta del SNTE aprovechó para reiterar su exigencia de respeto al artículo 3 
constitucional, respecto a las ―lamentables‖ declaraciones de los jerarcas de la 
Iglesia católica y le pidió que no haya cambios en la educación sexual.  
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Rechaza ejercicio obligatorio  

De la misma forma, le notificó que acudirá ante los diputados y senadores para 
exponer su rechazo de los 30 minutos obligatorios para educación física, puesto que 
se modificarían los planes y programas de estudio. Dijo no aceptar ningún mandato 
legislativo en ese sentido.  

También señaló que el sindicato ―no acepta que ninguna instancia nacional o 
internacional descalifique la actuación del SNTE, son rotundamente falsas quienes 
dicen que nos oponemos a participar en la evaluación‖.  

Después de calificar de ―afable, cordial y amistosa‖ la relación con Lujambio, el 
funcionario del gobierno federal dijo que con esa ceremonia concluía ―un proceso 
fructífero de negociación‖.  

Antes, en la sede del SNTE, Juan Díaz, integrante del Comité Ejecutivo Nacional, 
informó que 100 millones de pesos serán para vivienda y 900 millones irán a 
estímulos para maestros cuyos estudiantes obtuvieron un mejor desempeño en 
ENLACE. 
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El SNTE descalifica utilidad de ENLACE 
 

NURIT MARTÍNEZ 
 

Al iniciar la aplicación de la Evaluación Nacional del Logro Académico en Centro 
Escolares (ENLACE) a estudiantes de educación básica en el país ―existe una 
contradicción‖, en la Secretaría de Educación Pública debido a que 2.5 millones de 
niños de sexto grado de primaria no tienen un libro de historia de México completo y 
por primera vez se evaluará esa materia.  

Además, el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) planteó que 
ENLACE ―se agotó, se requiere otro mecanismo para evaluar lo que ocurre dentro 
del sistema educativo para mejorar la calidad de la educación‖, dijo Elba Esther 
Gordillo.  

A unas horas que arranque de la prueba que se aplicará a más de 15.7 millones de 
estudiantes de educación básica, Gordillo aseguró que el sindicato trata de polarizar 
la situación con la secretaría, pero ―el SNTE no acepta, y no está aquí solo Elba 
Esther Gordillo, sino toda la estructura de dirigencia nacional y los representantes de 
escuela. No aceptamos que el gobierno o algún grupo externo de la sociedad, que la 
propia ONU o (la Universidad de) Harvard diga que es el SNTE el obstáculo para la 
calidad de la educación. A la hora que quieran podemos establecer un debate‖.  

La dirigente sindical dijo que la SEP no ha presentado un programa que permita 
evaluar a cada maestro, ―no estamos ocultando nada‖.  

Consultados por separado Olac Fuentes, ex subsecretario de Educación Básica, 
señaló que la falta de libros de historia y los errores detectados impactarán en la 
evaluación de ENLACE y que esto es otra más de las pruebas de que la Reforma 
Integral de la Educación Básica ―se está haciendo de manera improvisada‖.  

Por su parte, Ángel Díaz, profesor emérito de la UNAM, denuncia que es 
―lamentable‖ que aún sin ese material de apoyo para los alumnos se pretendan 
entregar estímulos a los maestros. 
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Demandan a obispos no meterse en 
educación 

NURIT MARTÍNEZ 

Elba Esther Gordillo, secretaria general del Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
Educación (SNTE) pidió a la jerarquía de la iglesia católica no inmiscuirse en los 
asuntos de orden educativo-científico, porque ni los contenidos ni los programas de 
estudio ―están sujetos‖ a lo que señalen los obispos, por lo que les dijo que ―lo que 
es del César es del César y lo que es de Dios es de Dios‖.  

El magisterio condenó las declaraciones realizadas por el obispo de San Cristóbal 
de las Casas, Chiapas, Felipe Arizmendi, quien el jueves consideró que la 
Secretaría de Educación Pública (SEP) debe mejorar los libros de texto sobre 
educación sexual, porque sólo proporciona información genital que favorece un 
ambiente de libertinaje, y anunciaron que emitirán un pronunciamiento público en 
contra de esa posición.  

Elba Esther Gordillo dijo que contrario a lo que han señalado los jerarcas de la 
iglesia católica el SNTE ―buscará fortalecer la educación sexual‖ en México. Dijo 
respetar a todas las religiones que se expresan en el país, pero aún más repudiar 
los abusos sexuales en contra de niños y jóvenes por parte de los curas; afirmó que 
lo que han hecho es ―imperdonable y deben estar sujetos al Estado de Derecho. La 
ley es la ley, no hay diferenciación. Deben estar en la cárcel, quien sea y donde 
sea‖.  

Ante la dirigencia del sindicato explicó que una persona, niño o mujer violados ―es 
un delincuente potencial, por fortuna muchos de los que han denunciado han 
logrado resolver el asunto con tratamientos psicológicos, pero si revisamos la 
historia de cada niño o mujer violada, suele tener serios resentimientos sociales y un 
desequilibrio mental, intelectual, emocional de gran gravedad‖. A nombre de la 
comisión que redactó el pronunciamiento, Sigüenza Orozco dijo que el documento 
dejará claro a la opinión pública que ―no se puede nuevamente responsabilizar, 
como se ha tratado de responsabilizar, a la educación, a los maestros y a la escuela 
de lo que pasa en este sentido y que tiene que ver con ciertas desviaciones 
mentales, ciertas enfermedades que tendrían que ser enfocadas de otra manera‖. 
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Sueldos de burócratas 
 

 

En el Senado de la República aparece la Ley Federal de Remuneraciones de los 
servidores públicos que pretende normar los sueldos que perciben los servidores 
públicos. La iniciativa plantea las dietas, aguinaldos, gratificaciones, premios, 
recompensas, bonos, estímulos, comisiones, compensaciones y cualquier otro tipo 
de apoyo. El senador del PRD, Pablo Gómez plantea que ningún servidor público 
deberá de recibir remuneraciones por el desempeño de sus actividades por encima 
de lo que gana el Presidente de México. La exposición de motivos argumenta que 
los sueldos y salarios deben establecerse anualmente en el Presupuesto de 
Egresos de la Federación o a través de alguna otra ley. También plantea la 
rendición de cuentas y la fiscalización de los recursos que se utilicen para emitir los 
sueldos. 
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Todos contra la obesidad 
 

El mensaje en el Congreso es atacar los problemas de obesidad. Ya avalaron que 
todos los niños tengan 30 minutos de ejercicio al día, práctica que debería 
extenderse hasta los hogares mexicanos. Ahora hay un planteamiento para 
modificar la Ley Federal de Protección al Consumidor en donde se proponen que 
todos los fabricantes de alimentos procesados incluyan en los empaques y envases 
una leyenda que exprese que el consumo del producto puede causar obesidad o 
daños a la salud. La iniciativa trae el sello del PRI bajo la firma del senador Raúl 
Mejía González, quien plantea que esa situación ayudará a proteger a un mayor 
número de personas. En la exposición de motivos se plantea que más de la mitad 
de la población consume bebidas carbonatadas o con altos niveles de azúcares 
durante la comida. 
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38 de cada 100 podrán estudiar la universidad 
Para este año se preinscribieron 27 mil 422 aspirantes y hay 10 mil 500 

espacios disponibles en la UAEM 

 

MA. TERESA MONTAÑO / CORRESPONSAL 

TOLUCA, Méx.— Este domingo más de 27 mil jóvenes que aspiran a cursar alguna 
de las 131 licenciaturas que ofrece la Universidad Autónoma del Estado de México 
(UAEM), presentaron examen de admisión, aunque solo habrá cupo para 38 de 
cada 100, debido a la insuficiencia de espacios y a que este año la demanda creció 
8.5%.  

Los alumnos que tuvieron poco más de dos meses para prepararse, comenzaron a 
llegar desde las 8:30 de la mañana a los distintos planteles para ser evaluados.  

Cientos de ellos, como Juan Alberto Canceco, de 17 años, expresó su temor de no 
ser aceptado para la licenciatura de Derecho por ser esta una de las carreras con 
mayor demanda y en las cuales se espera que el rechazo sea superior a 60%, al 
igual que en otras carreras.  

Otros alumnos como Adriana Gutiérrez, Mónica González y Martha Eugenia García, 
de 18 años, aseguraron estar preparados para cualquier posibilidad por lo que 
también presentarán exámenes en la UNAM y el Instituto Politécnico Nacional, 
además, dijeron, de ser opciones mucho más económicas, ya que la UAEM se ha 
convertido en una de las universidades más caras de´la República mexicana.  

De acuerdo al secretario de docencia de la UAEM, Felipe González, para este año 
se preinscribieron 27 mil 422 aspirantes y hay 10 mil 500 espacios disponibles en 
total. De los 27 mil 422, un total de 17 mil serán rechazados.  

Los resultados de la evaluación se darán a conocer el 13 de junio, fecha en la cual 
la universidad estatal también dará a conocer si habrá segunda vuelta para ofertar 
los espacios que no hayan sido ocupados, ya sea por falta de demanda, reprobación 
de los aspirantes o porque estos hayan dejado su lugar. 
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La ciencia ni aburre ni está lejos de 
jóvenes 

Estudiantes del Tec de Monterrey Metepec y de la Universidad 
Panamericana hacen ciencia en Estados Unidos 

 

NATALIA GÓMEZ QUINTERO / ENVIADA 
 

ATLANTA, GEORGIA.- Son 65 mexicanos y no tienen más de 18 años. Ellos 
vinieron a ganar y con su éxito han echado abajo una de las teorías del imaginario 
colectivo en México, especialmente aquella que acusa el retraso del país por una 
suerte de envidia entre sus habitantes ante el progreso del otro.  

Esa versión, que para los jóvenes ya resulta arcaica, compara a los mexicanos con 
cangrejos en cautiverio y dice que, al primer intento de uno de los crustáceos en 
salir, los demás rodean al osado, y antes que festejarlo o imitarlo por su escape, las 
tenazas lo atrapan para no dejarlo sobresalir del resto.  

No, aquí, al campeonato anual de FIRST (For Inspiration & Recognition of Science 
and Technology) los jóvenes estudiantes de preparatoria, provenientes de dos 
equipos, uno de la Universidad Panamericana (UP) y otro del Tec Monterrey 
Metepec, unieron sus talentos para lograr dos de los 25 premios que se otorgan en 
la competencia de robótica, donde participaron 344 equipos de seis países: 
Australia, Brasil, Canadá, Israel, México y Estados Unidos.  

México también puede  

El Rookie Inspiration Award, premio al novato por el mayor esfuerzo para acercar a 
los estudiantes a temas de ingeniería, lo obtuvo el equipo del Tec de Monterrey de 
Metepec llamado Tecbot. Este grupo conformado por 50 estudiantes, la mitad de 
ellos mujeres, participa por primera vez en el FIRST, organización no lucrativa 
fundada en 1989 por Dean Kamen, que ofrece programas que motivan a los jóvenes 
a perseguir oportunidades en ciencia, tecnología, ingeniería y matemáticas, mientras 
desarrollan habilidades para el futuro.  
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El Team Spirit Award, premio por extraordinario entusiasmo, espíritu de 
compañerismo y trabajo en conjunto, fue otorgado a Las Panteras, equipo de la UP 
conformado por 15 estudiantes, que por cuarto año consecutivo participa en este 
tipo de eventos.  

Asesorados por ingenieros voluntarios de General Motors (GM), llamados mentores, 
los dos equipos debieron superar competencias regionales en Estados Unidos y 
armar en sólo seis semanas un robot con material de FIRST.  

La experiencia como ganancia  

Georgia Dome fue la sede para el encuentro internacional, cuyo objetivo era meter 
goles para probar capacidad y control del robot y del equipo.  

Y aunque ni la UP, ni el Tec de Monterrey de Metepec lograron calificar por la 
máxima anotación de goles, ambos fueron reconocidos por su labor grupal. Y es que 
en esta justa los jueces califican aspectos de ingeniería, diseño, creatividad, 
innovación y desempeño de los robots, así como negocios de equipo, publicidad y 
sustentabilidad, ayuda a la comunidad y promoción de valores de FIRST.  

La organización en ambos equipos fue planeada de manera estratégica, casi como 
una microempresa. Debieron repartirse el trabajo, unos fueron responsables de 
patrocinios para el viaje o diseñar la comunicación y publicidad y otros, de armar y 
programar el robot.  

Carlos Augusto Martínez Castañeda, asesor de GM, evalúa la actuación de los 
chicos. ―No son perdedores, su actuación fue muy buena, lo cierto es que para 
alcanzar los primeros lugares en campeonatos como éste falta mayor difusión de 
FIRST en México‖.  

Más allá de los premios obtenidos, según Martínez Castañeda, logran experiencia y 
una actitud diferente ante la vida. ―Las ventanas de posibilidad y de conocimiento del 
mundo se amplían, pues los chicos además de hacer a un lado el miedo por las 
áreas de ingeniería, entran en contacto con otros jóvenes de diversos países, así 
como con los representantes de empresas a nivel mundial‖.  
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Ciencia no es igual a aburrimiento  

Algunos jóvenes que no han definido aún la carrera estudiar, se han lanzado a la 
aventura de desmitificar la ciencia y la tecnología como un asunto aburrido y 
reservado a unos sectores. ―Con nuestra participación en este evento queremos 
demostrar que cualquier opinión que señale a la ingeniería y las matemáticas como 
reservadas a los cerebritos está lejos de ser cierto. En este proyecto están 
involucrados jóvenes que no saben aún cuál será su profesión en el futuro‖, dice 
Sebastián Montes estudiante de la UP.  

Sebastián tiene 18 años y desde los 13 ha participado en competencias 
internacionales. Cuando era niño acudió a FIRST Lego y hoy luego de cinco años ya 
es mentor de niños. ‖Los asesoro y hago que vean con diversión cualquier área que 
tenga que ver con la ingeniería y las matemáticas‖, dice.  

Las mujeres ganan lugares  

El equipo Tecbot reunió a 25 mujeres interesadas en ciencia y tecnología. Daniela 
Gómez, Diana Ahumada y Samantha Carmona, de 18, 17 y 16 años, son algunas de 
las jóvenes que incluso han asistido a conferencias dictadas por otras mujeres 
donde les hablan de la relación que guarda la mujer con la ingeniaría y también con 
su entorno social.  

―Nos han dicho que debe existir un balance entre el trabajo y la familia, nos han 
asegurado también que es posible lograrlo‖, dice Daniela, a quien le tocó junto con 
Héctor Curi, controlar el robot en una de las más de seis competencias.  

Necesario el respaldo  

El entusiasmo de los chicos para participar en este tipo de competencias no sólo 
viene de la emoción propia de su edad. Además de que GM provee nueve asesores, 
seis para el Tecbot y tres para Panteras, otras empresas y diversos niveles de 
gobierno han apoyado la iniciativa.  

―Hay que mostrarles a los chicos que la posibilidad de sobresalir en México no se 
basa en ser narcotraficante, pues los triunfos se alcanzan con trabajo, organización 
y disciplina‖, asegura David Rojas, director de ingeniería de GM.  
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Para abrir el camino hacia esas oportunidades, Bárbara Gómez, directora de FIRST 
México, pretende que en 2012 México sea sede de un campeonato regional con 
equipos de América Latina.  

Sabe que tendrá que contactar a los representantes en México de las empresas que 
hoy respaldan la competencia en Estados Unidos, ya Google dispuso un mentor 
para el equipo de la UP.  

―Hay que considerar que las estadísticas de FIRST señalan que 90% de los 
participantes en este encuentro han optado por profesiones relacionadas con la 
ciencia y la tecnología‖, dice Gómez. 
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DEFIENDE SNTE LA EDUCACIÓN SEXUAL 
 
LAURA POY SOLANO 

Ante las críticas de jerarcas católicos, de que en los libros de texto gratuito la 
educación sexual que se imparte a los niños de educación básica es una 
información ―carente de moral y cargada de genitalidad‖, el Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE) rechazó esa posición y condenó los actos de 
pederastia cometidos por sacerdotes. 

Tras la 29 sesión extraordinaria del consejo nacional del gremio, Elba Esther 
Gordillo Morales, señaló que ―independientemente del respeto a los credos, no 
estamos de acuerdo en que se quieran inmiscuir en asuntos de orden educativo y 
científico‖. 

―Lo que es del césar es del césar y lo que es de Dios es de Dios‖, dijo. ―Lamentamos 
mucho las declaraciones del obispo de San Cristóbal [Felipe Arizmendi], por respeto 
a los católicos creyentes y a los muchos sacerdotes respetables y honorables con 
los que tenemos muchas veces cercanía.‖ 

Aseguró que ―si algún maestro, el que fuere, con los años que fuere, atentara contra 
la dignidad física o emocional de algún alumno, nuestra posición es que de 
inmediato, previa investigación –porque si no todo mundo va a acusar–, debe ser 
cesado‖. 

Afirmó: ―Lamentamos que la jerarquía eclesiástica pida perdón y no comprenda que 
perdonar es no cometer el mismo error‖. Aseguró que el SNTE fortalecerá la 
educación sexual, porque los programas ―no están sujetos a ellos y no es válido que 
estos asuntos criminales no estén sujetos al estado de derecho. La ley es la ley y no 
hay diferencia. Deben estar en la cárcel quien sea y donde sea‖. 
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“No somos un gremio de insaciables”, afirma el SNTE 

RECIBIRÁN PROFESORES ALZA SALARIAL DIRECTA 
DE 4.9% 

 
LAURA POY SOLANO 

A poco menos de un mes de que se conmemore el Día del Maestro, el Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) y la Secretaría de Educación 
Pública (SEP) concluyeron la negociación salarial pactando un alza directa de 4.9 
por ciento para los más de 850 mil profesores de enseñanza básica de todo el país, 
la cual será retroactiva al primero de febrero. Además, 1.5 por ciento en 
prestaciones y 4.9 puntos porcentuales para la compensación provisional 
compactable, es decir, nivelación de sueldos. 

Los más de 300 mil docentes a quienes se homologó el salario, que laboran en la 
educación media y superior, recibirán un incremento directo de 4 por ciento y 
tendrán un uno por ciento adicional al sueldo base como mecanismo de 
retabulación, así como un aumento en conceptos como eficiencia en el trabajo y 
compensación por actualización y productividad, mientras el personal de apoyo y 
asistencia a la enseñanza recibirá un alza de 4.5 directa al sueldo a partir del 
primero de enero. 

Durante una ceremonia en el salón hispanoamericano de la secretaría, encabezada 
por Elba Es-ther Gordillo Morales y Alonso Lujambio, titular de la SEP, para 
oficializar el cierre de las negociaciones, Rafael Ochoa, secretario general del 
SNTE, agradeció la participación del funcionario para lograr el acuerdo y aseguró: 
―no somos un gremio de insaciables, sino de trabajadores comprometidos con la 
nación‖. 

En tanto, la presidenta vitalicia del SNTE aseveró que su relación con Lujambio es 
―afable, cordial y amistosa. Me felicito de que usted sea el secretario de Educación, 
espero que piense igual de mí y del sindicato‖. Por su parte, Lujambio enfatizó que 
el proceso de negociación fue ―fructífero‖, y aseguró que con un diálogo ―franco se 
pueden exponer diferencias y resolverlas‖. 
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Horas antes, al clausurar los trabajos de la 29 sesión extraordinara del consejo 
nacional, al que asistieron cerca de 400 dirigentes sindicales, Gordillo Morales 
destacó que, como parte de los acuerdos con las autoridades educativas, se 
destinarán 350 millones de pesos para la carrera magisterial y 489.3 al programa de 
formación y capacitación docente. 

También se contará con 750 millones para crear plazas magisteriales, 150 millones 
para el plan de nuevas tecnologías de la información y 100 millones para el 
fideicomiso destinado a vivienda. 

Gordillo Morales señaló que habrá 100 millones de pesos adicionales a los 150 
millones aprobados en 2009 para crear cinco centros regionales de excelencia 
académica, los cuales se ubicarán en los estados de México, Tamaulipas, Chiapas, 
Aguascalientes y Sonora. 

La SEP destinará 3 mil  461.9 millones de pesos en 2010 para infraestructura y 
mantenimiento de planteles escolares, y entregará 900 millones para el programa de 
estímulo a la calidad docente en el ciclo escolar 2009-2010. Además dará 55 becas 
para estudios de alto nivel en el extranjero, las cuales se asignarán a integrantes del 
SNTE mediante una convocatoria. 

Como parte de los convenios, se informó que convocarán a la SEP a crear un 
fideicomiso que permita becar a los cinco estudiantes con mayor coeficiente 
intelectual en cada entidad y ―garantizarles recursos hasta que concluyan su 
licenciatura e incluso doctorado‖, como parte de los festejos por el bicentenario de la 
Independencia y el centenario de la Revolución. 

En cuanto a la prueba Enlace, Gordillo subrayó que como mecanismo de evaluación 
―ya se agotó‖, por lo que demandó a la autoridad educativa crear un sistema integral 
de evaluación de docentes y alumnos, porque ―desde hace 10 años lo he venido 
planteando y no se ha resuelto‖. 

Gordillo Morales rechazó que el gobierno o algún organismo externo ―diga que el 
SNTE es un obstáculo para la calidad de la educación. El instrumento para evaluar 
el desempeño docente es la carrera magisterial, pero si la carrera no tiene ese 
mecanismo de evaluación maestro por maestro no es responsabilidad del sindicato; 
no nos compete‖. 
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Incluye narrativa e ilustración infantil y juvenil internacional 

EMITEN CONVOCATORIA DE LA SEGUNDA EDICIÓN 
DEL CONCURSO INVENCIONES 

 
ERICKA MONTAÑO GARFIAS 

Narradores e ilustradores de todas las nacionalidades fueron convocados a 
participar en el segundo concurso internacional Invenciones de libro-álbum ilustrado 
y narrativa para niños y jóvenes, con la única condición de que se trate de obras 
escritas en lengua castellana. 

El mercado del libro infantil y juvenil es uno de los que más desarrollo han tenido en 
años recientes, subrayó Nubia Macías, directora de la Feria Internacional del Libro 
de Guadalajara, durante la conferencia de prensa en la que se presentaron los 
pormenores de la convocatoria del premio, en el que también participan como 
organizadores A leer/IBBY México, Fundación Telmex y Nostra Ediciones. 
 
Este premio, cuyos ganadores se darán a conocer el 8 de noviembre, tiene como 
propósito encontrar obras de calidad y propositivas que promuevan la lectura entre 
niños y jóvenes de entre 4 a 17 años. 
 
Invenciones se divide en dos categorías: libro-álbum ilustrado, que este año dará 20 
mil dólares al ganador, ya que en 2009 fue declarado desierto, y narrativa, la cual 
tiene un premio de 10 mil dólares. 
 
Las bases se encuentran en las direcciones www.nostraediciones.com y 
www.fil.com.mx. El ganador se dará a conocer el 8 de noviembre, y se entregará el 
premio durante la Feria Internacional del Libro de Guadalajara, que este año se 
realizará entre el 27 de noviembre y el 5 de diciembre. 
 
La directora general de A leer/IBBY México, Azucena Galindo, subrayó que ―es 
necesario incentivar a los creadores para que, a partir del acto estético, niños y 
jóvenes encuentren en la lectura una posibilidad de divertirse, recrearse, entrar en 
contacto consigo mismos y plantearse mayores posibilidades de autodesarrollo. 
Este premio se concederá a autores propositivos e innovadores‖. 
 
 
 

http://www.nostraediciones.com/
http://www.fil.com.mx./
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El reconocimiento ―da una idea de las ganas que hay en México de promover la 
literatura infantil y juvenil, que es la que menos se apoya, aunque curiosamente los 
índices de lectura que han ido en aumento son los de literatura infantil y juvenil. Por 
lo menos en la FIL así lo vemos reflejado; son las ventas más significativas. Por ello, 
este año nace en la FIL el módulo de ese rubro; en ilustración hay muy poco, y este 
año nace el primer encuentro de ilustradores, para que tengan un espacio 
permanente de promoción, que vendan sus derechos y tengan acceso a 
informaciones y a concursos como éste‖, dijo Nubia Macías, quien precisó que 
durante el encuentro se realizarán dos talleres a cargo de los ilustradores Gabriel 
Pacheco y Javier Zavala. 
 
―El propósito del encuentro es fomentar la promoción del trabajo de los ilustradores y 
de los creadores. Los ilustradores participan en la feria, pero no con un trabajo 
estructurado; por eso la FIL busca ahora ofrecer un mercado para los editores e 
ilustradores, y que tengan la posibilidad de capacitarse, que presenten su carpeta, 
que vendan derechos; queremos contribuir en la medida de los posible a 
profesionalizarlos‖, añadió Macías. 
 
―La convocatoria nace de la inquietud que prevalecía ante la falta de incentivos a los 
creadores, tanto escritores como ilustradores‖, subrayó Mauricio Volpi, director 
general de Nostra Ediciones. El resultado de la primera convocatotia ―fue muy 
bueno, con una participación 200 por ciento mayor a la que se esperaba, y con 
trabajos de 24 países, aunque era un premio iberoamericano‖. Este año, 
Invenciones es internacional. 
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En América Latina, la mayoría presenta transtornos antes de los 24 años de 
edad 

EN RIESGO DE PADECER ALGUNA ENFERMEDAD 
MENTAL, 50% DE NIÑOS Y JÓVENES MEXICANOS 

Frecuentes, problemas afectivos, de ansiedad y conducta; escasos, los 
estudios especializados 

 
ESPECIALISTAS ALERTAN ACERCA DE QUE SON POCOS LOS NIÑOS Y ADOLESCENTES QUE RECIBEN ATENCIÓN 

ENFOCADA HACIA PROBLEMAS SIQUIÁTRICOS. EN IMAGEN DE ARCHIVO, INSTALACIONES DEL HOSPITAL FRAY 

BERNARDINO ÁLVAREZ FOTO CRISTINA RODRÍGUEZ 

 
LAURA POY SOLANO 

En América Latina, por lo menos 53 millones de niños y adolescentes padecen 
alguna enfermedad mental. Los casos más frecuentes están asociados con 
trastornos afectivos, de ansiedad y de conducta, y se calcula que 75 por ciento se 
inician antes de los 24 años de edad. 
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En México, a pesar de que no se cuenta con estudios sobre la prevalencia de estas 
enfermedades entre niños y jóvenes en el país, estimaciones recientes, basadas en 
análisis de grandes urbes, señalan que cerca de 50 por ciento de estos segmentos 
poblacionales enfrentan el riesgo de desarrollar algún mal siquiátrico, mientras 15 
por ciento presentan ya algún tipo de sintomatología. 

Al respecto, Guilherme Guimaraes Borges, experto en salud mental en adolescentes 
del Instituto Nacional de Siquiatría Ramón de la Fuente, afirma que son pocas las 
investigaciones especializadas en detectar la prevalencia y atención de 
enfermedades mentales. 

En el país, dijo, ―tenemos algunos estudios importantes, lo que representa un 
esfuerzo considerable; sin embargo, tienen limitantes, pues no incluyen a la 
población que desertó de la escuela –que en el caso de los jóvenes es mayor a 50 
por ciento–, de quienes no sabemos prácticamente nada‖. 

En tanto, la Encuesta de Salud Mental en Adolescentes de México, elaborada por un 
equipo de expertos y aplicada a tres mil jóvenes de las 16 delegaciones del Distrito 
Federal y de 16 municipios conurbados del estado de México en 2005, reveló que 
51.3 por ciento de los participantes presentaron elementos para desarrollar algún 
trastorno mental en su vida. 

Los males más comunes, cuya prevalencia es de 40.6 por ciento, son de ansiedad, 
como: estrés postraumático, trastorno de pánico, fobia social (el afectado evita 
situaciones comunitarias por temor a ser juzgado por otras personas) o fobia 
específica (sensación de temor irracional a algún objeto, animal o situación 
particular), además de ansiedad generalizada y ansiedad por separación. 

Con 20 por ciento de los casos, a las situaciones anteriores les siguen los trastornos 
de impulsividad: déficit de atención e hiperactividad, trastorno disocial (pautas de 
comportamiento antisocial), oposicionismo desafiante (comportamiento hostil, 
negativista y provocativo), explosividad intermitente, bulimia y anorexia. 

Los trastornos afectivos también se encuentran entre los más frecuentes, con 10.7 
por ciento de incidencia, con manifestaciones como depresión mayor, distimia 
(depresión leve caracterizada por baja autoestima) y trastorno bipolar; en este último 
se alternan periodos repetitivos de depresión con estados de euforia. 
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A pesar de que poco más de 20 por ciento de la población infantil y juvenil 
latinoamericana sufre algún padecimiento siquiátrico, son pocos los niños y jóvenes 
que reciben un diagnóstico y tratamiento oportunos, pues en promedio tardan más 
de una década en obtener ayuda médica especializada. 

Por su parte, la Organización Panamericana de la Salud (OPS) calcula que sólo 7 
por ciento de países de todo el mundo cuentan con un programa nacional para la 
atención de la salud mental en infantes y jóvenes. 

Contexto adverso 

A la falta de acceso a los servicios de salud especializados se suman las 
condiciones de vulnerabilidad que propicia el entorno social y económico. 
Guimaraes Borges enfatizó que, aunque en México aún no se realizan estudios 
específicos sobre el impacto de ese ámbito en el desarrollo de enfermedades 
mentales en la niñez y la adolescencia, puede incidir y ser un detonante. 

El especialista destacó que los efectos de las crisis económicas, la violencia y la 
falta de oportunidades educativas, así como de empleo digno, ―debilitan el tejido 
social y conllevan consecuencias negativas para el porvenir de muchos jóvenes. 
Que no estudien ni cuenten con posibilidades de trabajar, ahora ni a corto plazo, no 
puede ser bueno para nadie‖. 

La encuesta, elaborada por los investigadores Corina Benjet, Guimaraes Borges y 
María Elena Medina-Mora, entre otros especialistas, revela que de los casi dos 
millones de adolescentes de entre 12 y 17 años que viven en el valle de México, 16 
por ciento –unos 320 mil– han desertado de la escuela; 200 mil tienen 
responsabilidades adultas, como atender un hijo, estar casados o trabajar tiempo 
completo durante el año escolar, y al menos una tercera parte no viven con sus dos 
padres. 

Violencia en escuelas y hogares 

Respecto de la violencia y el consumo de sustancia ilícitas, se estima que alrededor 
de una tercera parte han estado expuestos en algún momento al consumo de éstas. 
En tanto, en la Encuesta Nacional de Juventud 2005 se descubrió que 22 por ciento 
de los adolescentes asisten a escuelas de ―mucha o alguna inseguridad y 
delincuencia‖. 
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A esto se suma que 14 por ciento de los encuestados reconocieron haber 
presenciado actos de violencia en la colonia o barrio donde viven. 

Al respecto, Corina Benjet, especialista del Instituto Nacional de Siquiatría, en un 
estudio sobre la salud mental de niños y adolescentes –el cual está incluido en 
Epidemiología de los trastornos mentales en América Latina y el Caribe, publicado 
por la OPS en octubre pasado–, afirma que la población infantil y juvenil es la más 
expuesta a la violencia dentro y fuera de los hogares. 

En los países latinoamericanos, el tipo de violencia a que con mayor frecuencia está 
expuesto este sector es la que se manifiesta dentro de las familias, como el maltrato 
físico, sexual y sicológico, o testigo de estas agresiones. 

La especialista advierte que los actos violentos que se dan en las comunidades 
afectan cada vez más a niños y jóvenes, pues las tasas de mortalidad por 
homicidios entre personas de 10 a 24 años son mayores que entre las de más edad. 

Finalmente, Benjet agrega que en la ciudad de México por lo menos 68.9 por ciento 
de los adolescentes han vivido un suceso traumático. De ellos, 19.4 por ciento 
afirmaron haber sido testigo de violencia intrafamiliar; 16 por ciento han sido 
asaltados o amenazados con arma de fuego; 13 por ciento han recibido maltrato 
físico de sus cuidadores; 4.7 por ciento fueron víctimas de abuso sexual, y 1.3 por 
ciento de violación. 
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Lamenta lideresa magisterial falta de análisis 

“No hay condiciones” para hacer 
ejercicio en escuelas 

Mariana Otero y Eugenia Jiménez 

 

La presidenta del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, Elba Esther 
Gordillo, lamentó que no se haya realizado un análisis profundo antes de proponer 
cambios a la Ley General de Educación para que sea obligatorio realizar 30 minutos 
de actividad física diaria en las escuelas, ya que no existen las condiciones 
adecuadas para ponerlo en práctica. Durante una conferencia de prensa, en las 
instalaciones del gremio ubicadas en Cuajimalpa, Gordillo aseguró que plantear una 
medida así es no entender la currícula y la planeación educativa. 

―Nos parece lamentable que surjan estas propuestas de una manera tan poco 
estudiada, decir que en cada escuela se debe realizar media hora de educación 
física todos los días, es no entender cómo es la currícula ni los planes educativos‖. 
En tanto, el secretario de Educación, Alonso Lujambio, afirmó que la dependencia 
que encabeza quiere coadyuvar con la salud de los niños, ―discutir con cuidado y 
pertinencia cuál es el modo más eficaz para que los niños aprendan salud 
alimentaria, porque es importante que los niños hagan un gasto calórico con 
activación física, que debe ser permanentemente apoyada por los padres no 
apostarle sólo a la escuela‖ 
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Pide ayuda a los artistas yucatecos para ganar las próximas elecciones 

“La brújula cultural, confundida”: 
Paredes 

La dirigente nacional del PRI, Beatriz Paredes Rangel, 
convocó a artistas a apoyar el impulso a la cultura 

 
 

Daniel Barquet 

 

La dirigente nacional del PRI, Beatriz Paredes Rangel, convocó a artistas a apoyar 
el impulso a la cultura. 

En Mérida, dijo que su partido hará un llamado a sus legisladores federales, a sus 
gobernadores y a sus alcaldes para desarrollar proyectos culturales, tanto de 
ciencias como de artes y preservación de tradiciones y de la historia patria. 

En el caso de Yucatán, dijo que el compromiso es hacer de Mérida —donde por 
cierto no gobiernan desde 1991— ―la capital cultural del sureste y del Mundo Maya‖. 

Paredes Rangel dijo que en los últimos años el gobierno federal ―ha traído la brújula 
de la política cultural un poco confundida‖, ya que ―ésta no debe cancelar la libertad 
de los creadores sino brindarles un punto de apoyo‖. 
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Subrayó que la política cultural del Estado en una sociedad occidental, que 
confundió cultura con entretenimiento, debe coadyuvar a generar circuitos de 
distribución y difusión de los valores artísticos culturales propios. 

Además, debe lograr que el sistema escolarizado les sirva a los niños también para 
aprehender valores culturales, lo que significa que la enseñanza musical sea una 
asignatura obligatoria en el sistema educativo, agregó. 

Paredes pidió a los artistas yucatecos que ayuden al PRI a ganar en las elecciones 
que habrá en el estado el próximo 16 de mayo, así como a respaldar el proyecto del 
Museo de la Cultura Maya en Mérida, impulsado por la gobernadora Ivonne Ortega 
Pacheco. 

En su discurso, la presidenta nacional del PRI resaltó el liderazgo cultural de 
Yucatán y de los yucatecos, que transformaron y recrearon la música del sureste y 
del Caribe y generaron el bambuco y el bolero, e hicieron escuela con la mejor trova, 
la mejor bohemia, el respeto por la música y por el castellano. 

Destacó que en un país de más de cien millones de habitantes ―se necesita 
encontrar un sistema para apoyar a los jóvenes valores, para becarlos y que puedan 
desplegar las alas‖. 

Aseguró que no hay tarea de mayor estirpe para los tiempos difíciles que ocuparse y 
preocuparse de la cultura, y ―si abordamos la cultura es porque ella demanda 
libertad para florecer, pero a la par es la garantía más firme de la libertad‖ 
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BAJO RESERVA 
 

Los datos del gobierno 
 
Los datos que el Presidente ha utilizado en lo que va del año para defenderse frente 
a dos acusaciones que se hacen a su gobierno en México y en el extranjero, 
empezaron a generar suspicacias. Por separado, en la Cámara de Diputados y en el 
Senado, tanto en el PRD como en el PRI, se ha pedido aclarar la fuente que Felipe 
Calderón usa en su defensa. Se acusa de una supuesta guerra desigual contra los 
cárteles y de beneficiar al grupo criminal de Joaquín Guzmán Loera y de Ismael 
Zambada (los del Pacífico); también por el número de víctimas civiles que arrojan 
las acciones armadas. Pero el mandatario ha dado otra información últimamente en 
eventos públicos, y antes a medios extranjeros como The Washington Post, 
Associated Press o Newsweek. El gobierno federal afirma que la guerra ha costado 
22,700 muertos del 6 de diciembre de 2006 a la fecha; de esos, a 20,430 (90%) los 
relaciona con el crimen organizado. ¿En dónde están esas averiguaciones que 
determinaron que esos ciudadanos eran criminales? Y si hay tanta certeza de que 
2,270 individuos (niños, mujeres, ancianos, hombres…) murieron por error, ¿qué 
está haciendo el Estado para resarcir este daño, no sólo en términos éticos y 
morales (como ofrecer una disculpa institucional), sino económicos y sociales? El 
gobierno federal sostiene que en el mismo periodo han sido detenidas 121 mil 199 
personas; 27% corresponden al Golfo/Zetas, y 24% al Pacífico/Sinaloa. Los datos, 
sin embargo, son completamente distintos a los que tienen analistas incluso 
relacionados a la ONU. El tema no es menor: ¿por qué no liberar esa base de 
datos? ¿Existe?  

Pemex defendió Chicontepec ante diputados federales. Según la agencia oficial 
Notimex, en un informe remitido a la Comisión de Energía, habló maravillas de su 
viabilidad: que ―representa 40% de las reservas probadas de petróleo en México y 
56% de las reservas probables‖. Pues algo está raro aquí. Apenas el viernes, Carlos 
Morales, director de Exploración y Producción (PEP), dijo que es probable que la 
extracción de crudo sea de 2.4 millones de barriles diarios, frente a los 2.5 millones 
programados para este año, y que la apuesta está en yacimientos recientes, como 
Bricol, Cupache, Tsimin, Ayatsil, Xanab, Sikil, Terra y Madrefil, entre otros…  
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Ya que se lanzó el programa Todos Somos Juárez, Reconstruyamos la Ciudad, 
pues ahora a aprovecharlo. Uno de los nueve parques que serán ―recuperados‖ 
(acondicionados y remodelados) llevará el nombre de Manuel J. Clouthier, el célebre 
candidato panista que compitió por la Presidencia. Será de los primeros tres en los 
que el gobierno federal meterá la mano; tendrá canchas deportivas, andadores e 
infraestructura para hacer que la gente se reúna y conviva. Este mes se pone la 
primera piedra.  

Apunte final: Gustavo Madero casi siempre se va a ciegas con la posición de Los 
Pinos. Pero en el tema de los muertos civiles decidió recobrar su autonomía. Ayer 
mismo, el senador panista pidió no minimizar el daño contra inocentes en la lucha al 
narco. Hasta comunicado difundió. 
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Lydia Cacho 

Plan B 
LAS NIÑAS MADRES 

Son 16 niñas entre los 9 y los 14 años que esperan tener a su bebé para volver a la 
escuela y dejar atrás la pesadilla. Todas son de familias pobres de Quintana Roo y 
tienen en común que el bebé que llevan en su vientre es producto de una violación 
de su padrastro, tío, abuelo, hermano, o maestro. En todo el país se registran miles 
de casos de niñas madres como éstas. En Quintana Roo en 2009 hubo 881 casos 
de niñas embarazadas por violación ¿Y en el resto del país?  

¿Qué pasa con ellas y esos bebés luego del escándalo?  

En un escenario ideal el Ministerio Público explicaría que la ley le permite tomar de 
inmediato un tratamiento para prevenir un embarazo potencialmente peligroso, pero 
no lo hace. El DIF debería dar terapia a la familia, no lo hace. No debe separar a las 
menores de su madre (a menos que sea cómplice) y siempre lo hace. La ley dice 
que si una niña queda embarazada por violación solamente la madre, padre o tutor 
puede decidir si el embarazo se procura o se interrumpe. Lo cierto es que a las 
niñas no se les explica lo que significará ser madre, ni que en caso de tener al 
producto pueden darlo en adopción legal, o que podrá conservarlo siempre y cuando 
haya adultos capaces de cubrir sus necesidades mínimas. Tampoco se le dice que 
puede interrumpirlo y seguir con su infancia, simplemente se les impone la 
maternidad, y como consecuencia las niñas se niegan a proseguir con el juicio. Les 
han convencido de tener un bebé de su violador y ellas piensan que si su padrastro 
es el papá ella no lo quiere en la cárcel. La mayoría de pequeñas se sienten 
confundidas, responsables de la violación y consideran el embarazo un castigo 
merecido. Se les trata como fábricas de bebés y como tales actúan al salir del DIF. 
Con los millones de adultos incapaces de ejercer una maternidad o paternidad 
responsable ¿quién puede culpar a una niña de odiar a su bebé? de tirarlo al 
excusado o al pozo cuando nadie la ve, de maltratarlo o huir de casa y quedar 
expuesta a mayores peligros. Si ella estaba desnutrida, no iba a la escuela y fue 
abusada por su padrastro ¿por qué la autoridad cree que las cosas serán diferentes 
para el nuevo bebé?  
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La organización Mundial de la Salud ha dicho que los embarazos más peligrosos 
son los de menores de 15 años. Las razones van desde el tamaño de la cadera 
hasta la desnutrición y la falta de habilidades cognitivo conductuales. Sea cual sea 
la decisión, se debe recordar que las niñas fueron víctimas de un abuso y se debe 
dar seguimiento terapéutico para la depresión y estrés postraumático. Porque no se 
les protege a largo plazo la mayoría de niñas madres dejan la escuela, huyen del 
hogar antes de cumplir 16 años y abandonan a sus bebés que a veces se quedan 
en manos del violador. Resulta inobjetable que en el marco de la salud y los 
derechos humanos se deben anteponer el bienestar y futuro de las víctimas. Toda la 
sociedad puede exigir y participar en la protección de estas niñas y de esos bebés 
no deseados. Lo que no podemos es abandonarles luego de debatir sus casos. 
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FELICITAN A ALUMNOS DE LA SECUNDARIA 81 

La academia de matemáticas de la escuela secundaria 81, turno vespertino, felicita 
a los ganadores del segundo concurso El encuentro entre el alumno y los números. 

Los ganadores son: primer lugar, Karina Sámano Romero, de primero B; segundo: 
Abigaíl Cruz Solís, de primero C; tercero, Jenifer González Cruz, de primero D. 

También agradecemos el apoyo de los profesores de primer año, y de los alumnos 
que participaron en la realización del concurso, así como a su coordinadora, alumna 
Adriana García Vázquez, de primero D. 

Roberto Bernal Alvarado, profesor 
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PODER DE PALABRA. ALONSO LUJAMBIO, SECRETARIO DE EDUCACIÓN PÚBLICA, 
ESCUCHA A ELBA ESTHER GORDILLO DURANTE LA CONFERENCIA CONJUNTA QUE 
OFRECIERON. EL SNTE AFIRMÓ QUE NO ES UN GREMIO ―INSASIABLE‖. 
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Trascendió 
 

Que, como si buscaran repetir la historia de septiembre de 2007, un grupo de 
legisladores ha enviado mensajes a directivos y propietarios de medios para advertir 
dos cosas: que la inminente nueva ley de radio y televisión será ―durísima‖, y que 
habrá tercera cadena de televisión y será ―pública‖, con cuantiosos recursos 
fiscales. 

Este último proyecto está ya en el mismísimo Cisen. 

Que, con Durango y Tlaxcala, continúa esta noche en MILENIO la presentación de 
la primera ronda de encuestas electorales del Gabinete de Comunicación 
Estratégica. 

Que las otomíes Alberta y Teresa, acusadas de intentar secuestrar hace cuatro 
años a seis agentes de la AFI, manifestaron su negativa a ser beneficiadas por la 
Ley de Amnistía que les ofrecen los senadores. 

Las indígenas Alberta y Teresa aducen que aceptar el beneficio implica admitir que 
son culpables. Por ello ya expresaron su rechazo a la senadora priista Socorro 
García. 

Que la fracción del PRD en la Cámara de Diputados, encabezada por Alejandro 
Encinas, se desmarcó de su vocera, Leticia Quezada, tan pronto como ésta se 
sumó a la demanda de una consulta popular como condición previa para la 
construcción de la llamada Supervía Poniente en el Distrito Federal. 

―Las declaraciones hechas por la diputada Quezada sobre la supervía fueron a título 
personal y no a nombre del grupo parlamentario del PRD‖, se apuró a aclarar la 
bancada, en un ―aviso urgente‖ remitido a los comunicadores. 

Que en la Catedral Metropolitana se realizó ayer una reunión con reporteros, 
fotógrafos y camarógrafos para evitar confrontaciones con elementos de seguridad y 
los clérigos del recinto. 
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Se trató de ofrecer facilidades para el trabajo de los medios de comunicación, pero 
quien ha obstaculizado las tareas, el sacerdote Ricardo Valenzuela, sólo estuvo 
presente unos segundos, se colocó detrás de Armando Martínez, el presidente del 
Colegio de Abogados Católicos, y se retiró sin escuchar ni dar respuesta a las 
peticiones de los reporteros, quienes solicitan respeto y una bocina especial para 
grabar las homilías del cardenal Norberto Rivera. 
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Fox, la mota y la Curia de titanes 
POLÍTICA CERO 

JAIRO CALIXTO ALBARRÁN 
 
Cuando el obispo Arizmendi anunció que la proliferación de la pederastia era culpa 
de la SEP por promover en sus libros la genitalidad y el ―libertinaje sexual‖, estaba 
equivocado. La SEP lo que ha hecho fundamentalmente desde tiempos 
inmemoriales es promover el libertinaje sindical, como puede apreciarse por la 
calidad moral, monetaria y educativa de sus líderes. Digo, más vale aclararlo antes 
de que en su voluntariosa cruzada por salvar a la ya muy dañada institución 
eclesiástica, a los obispos no se les vaya a ocurrir organizar la quema de brujas 
equivocadas. Sobre todo cuando ya la maira Gordillo se prepara para linchar a la 
jerarquía católica con más educación sexual. ¡Ora! Eso va a estar porn to be alive. 

Lo que me extraña es que el obispo de San Cristóbal de las Casas, no le haya 
echado la culpa a los monaguillos de construir, junto a la pequeña feligresía, una 
suerte de guerrilla de la tentación para abismar a sacerdotes como el padrecito 
Maciel —¡Ay, poor boy!— en el confín de caricias mustias de la pederastia. 

Tranquiliza que el Papa haya prometido en la hermana república de Malta, con 
lágrimas en los ojos, que va a ir hasta las últimas consecuencias para castigar a los 
curas que han avergonzado a la Curia de titanes con sus pequeños deslices 
debidamente resguardados por el Vaticano. Y por encantadores ensotanados como 
don Norbeto Rivera, que declaró abierta la temporada de caza de pederastas en la 
Iglesia. ¿Y luego, quién va a apagar la luz? 

Algo que recuerda cuando el gobierno y los burócratas de la seguridad prometen 
encontrar y castigar a los culpables de casos como el la Guardería ABC, los 
estudiantes asesinados en el Tec de Monterrey, y el increíble espectáculo 
telenovelero del Peñanieto de Gaviotitlán y el procurator Bazbaz. Este último, 
personaje que por la calidad de sus nada verosímiles y científicas investigaciones 
(sólo superadas por el Extranormal de Tv Azteca que recurrió a unos nada ingenuos 
charlatanes para entrevistar a Paulette, como para que le echara la culpa a la cama 
y sus secuaces el colchón y las cobijas), que cualquiera diría que se adelantó a los 
empeños del ex presichente Fox y el Hombrecito Creel de legalizar las drogas. 
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Fox y Creel buscan legalizar la mota, algo que suena tan raro como si El Peje 
quisiera popularizar la explotación del hombre por el hombre. Qué mal estará 
Calderón que los vacíos que ha dejado en su narcoguerra, atrapada en la pura 
respuesta policiaco-militar, los está llenando el fuego amigo. 

Eso me recuerda que frente a las matazones cotidianas, ni una baja entre los 
criminales de cuello blanco. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


